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Simone Findeisen, Schriftführerin 

 
 
 
 
12. April 2024, Protokoll der JAHRESHAUPTVERSAMMLUNG 
 
 
 
 
 
Ort:  Kurhaus Oy, Kleiner Kursaal, 19:00 – 22:48 Uhr 
 
   
Vorstand: Rainer Hank, 1. Vorsitzender 
 Hannes Leeder, 2. Vorsitzender 

Peter Schwaderer, Schatzmeister 
Johanna Ebenhoch, Jugendleitung 
 Simone Findeisen, Schriftführerin 
Lothar Brixle, Vorsitzender des Ehrenrates 

 
Beisitzer: Michael Prestele, Materialwart / Familiengruppe 

Ludwig von la Hausse, Tourenwart 
Heidrun Wenzel, Presse- und Öffentlichkeitsarbeit 
Peter Schwaderer, Ausbildungsreferent / Schatzmeister 
Johannes Greisel in Vertretung für Markus Schmid, Tourenwart MTB (entschuldigt) 

 Michael Witzel, Digitalkoordinator 
Christoph Distefano, Mitgliederverwaltung 

 Dirk Kuhnhenne, Geschäftsstelle, Wegewart 
 
 
Besucher: 43 Stimmberechtigte der Sektion (siehe Teilnehmerliste im Anhang) 
 

 
Tagesordnungspunkte: 
 

1. Begrüßung 
2. Wahl der zwei Protokollunterzeichner 
3. Totengedenken 
4. Kassenbericht 
5. Entlastung der Schatzmeisterin 
6. Berichte der jeweiligen Referenten 
7. Bericht des Vorstands 
8. Entlastung des Vorstands 
9. Satzungsanpassung Vorgabe Hauptverein 
10. Änderungen im Ehrenrat 
11. Mitgliederbeiträge 
12. Veranstaltungen 
13. Ehrungen 
14. Wünsche und Anträge 
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1. Begrüßung der anwesenden Vorsitzenden und der Teilnehmer  
durch Rainer Hank (1. Vorsitzender). 
 

2. Wahl von zwei Protokollunterzeichnern 
Rosi Psiuk Zwerger und Christoph Distefano erklärten sich zur abschließenden 
Unterzeichnung des Protokolls bereit.  
 

3. Totengedenken 
Zu Ehren der 2023 verstorbenen Mitglieder bat Rainer Hank die Anwesenden sich zu erheben 
und eine Schweigeminute einzulegen. 
 

4. Kassenbericht 
Peter Schwaderer erklärte im Detail die Aufstellung der Einnahmen und Ausgaben für das 
Jahr 2023. Die Übergabe und Einarbeitung von Rosi zu Peter dauerten das erste halbe Jahr. 
Offiziell wurde die Kassentätigkeit an Peter im August 2023 übertragen. Peter bedankt sich für 
Rosis Vertrauen und Erfahrung und dass sie ihm sehr engagiert mit Rat und Tat beiseite 
gestanden hat. 
Bis zum 31.12.2023 wurden Einnahmen von 88.243,80 € und Ausgaben von 82.647,15 € 
aufgeführt. Das ergab ein Saldo von 5596,65 €. Vermögensaufstellung Bestand am 
31.12.2023 waren 96.719,22 €. 
 

5. Entlastung der Schatzmeister 
Ludwig von la Hausse und Peter Wimmer prüften am 16.03.2024 die Kasse, sowie alle Belege 
und Konten. Die Entlastung der beiden Schatzmeister erfolgte einstimmig ohne 
Gegenstimmen oder Enthaltungen. Rainer Hank stellte die Entlastung fest. Peter Wimmer 
bestätigte den Anwesenden die Prüfung auf deren Korrektheit. 
 

6. Berichte der jeweiligen Referenten 
Bei den jeweiligen Berichten wurden die Unternehmungen mit eindrucksvollen Bildern hervor-
gehoben. 
 
a) Touren und Kurse * Kurzdarstellung durch Rainer Hank 
740 Teilnehmer, mit großem Dank für alle Aktiven. Wir sind wieder auf gutem Niveau. Yolawo 
als Buchungstool wurde eingeführt. Dieses geht gut und hat sich bereits bewährt. Es wird 
nach und nach optimiert. Vorschlag von Christoph Distefano: Weitervermittlung durch link 
sollte geprüft werden. 
Es gibt neue Ideen für einen Guideworkshop, wie „Erste Hilfe am Berg“ oder Meteorologie u.a. 
Wir sind dankbar und freuen uns über jeden, der sich engagieren möchte.  
 
b) Sommertouren  
Die Gruppe der „D‘Gmiatlichen“ stellt Leopold Rechberger vor: Wir sind eine feste Gruppe 
knapp über 70 Jahren. Eher die Wiesengänger, eine nette Wandergemeinschaft. Wir treffen 
uns regelmäßig an Freitag Nachmittagen. Kontakte sind auch durchs Sommerfest entstanden. 
Spitzenteilnehmerzahl waren 15 Personen. Interessierte sind herzlich willkommen. Anfahrten 
eher kurz, zwei E-Autos dabei und es wird auf Nachhaltigkeit geachtet. Informationen erfolgen 
über Email. 
 
c) Jugend 
Johanna Ebenhoch und Phillip Fricke stellten vor:  
Wir werden uns jetzt Jungmannschaft nennen. Alter ca. 18 bis 30- Jährige. Wanderungen, 
Schafkopfspielen, Klettern draußen aber auch in der Halle, Skiböcklefahren. Rafting, Campen 
Wir sind offen für neue Leute- momentan sind wir bis zu 15 Leute und freuen uns auf 
Zuwachs. Kontakt und Informationen gehen über WhatsApp. 
 
d) Familiengruppe vorgestellt von Michael Prestele: 
Von 26 angebotenen Touren, wurden 19 durchgeführt. Es waren 2023 insgesamt 332 
Teilnehmer. Schneeschuhtouren, der DAV Oy hat hier eine gute Ausrüstung, 
Hüttenübernachtung, Moorbäumchensuche in den Tagen vor Weihnachten- die Kinder suchen 
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den Weihnachtsbaum aus, Mountaincamp im Pitztal auf dem Campingplatz, Heidelbeeren/ 
Brombeeren sammeln, Klettern drinnen und draußen abgestimmt auf große und kleine Kinder, 
Fahrradtour nach Pfronten mit Camping, Klettersteig mit Jugendlichen. Aufgabe für die 
nächste Zeit: Kontakt zu kleineren Kindern, Kindergarten etc. um für den Nachwuchs zu 
sorgen. 8 Leute kümmern sich um die Angebote inklusive einem Erlebnispädagogen. Bei 
Interesse bitte per Email an kloykraxler@dav-oy.de. Wir nehmen euch in den Verteiler auf. 
Yolawo wird bereits aktiv eingesetzt, aber noch nicht von allen Familiengruppenleitern. Die 
Nutzung wird in 2024 ausgebaut. 
 
e) Trail Running von Rainer Hank: 
Wir sind momentan 7 Leute. Es macht allen viel Spaß. Wer mitmachen will, ist jederzeit 
willkommen. Man braucht Turnschuhe, Mut und einen guten Rucksack. Es ist nicht schwierig 
und durch die leichten Turnschuhe, ist man schnell wieder am Auto. Wenn einer nicht mehr 
kann, läuft die ganze Gruppe langsamer, denn Spaß steht im Vordergrund. 
 
f) Mountainbike vorgestellt in Vertretung durch Johannes Greisel: 
Es sind anspruchsvollere Touren geplant. Wir treffen uns jeden Dienstag und wir sind über 
eine WhatsApp Gruppe organisiert. Wir treffen uns immer an verschiedenen Stellen. Die 
Unternehmungen sind Trail orientiert. Es wird auf jeder Tour nach Highlights und auch 
Herausforderung geschaut. Stress entsteht nicht, so dass jeder mitkommen kann. Es macht 
Spaß. Kern 7-8 Leute von insgesamt 40 Personen. Derzeit wird eine eigene E-Bike Gruppe 
organisiert- diese kann nicht mit den MTBs kombiniert werden, da manchmal das Bike auch 
getragen werden muss. 
 
g) Wegewart vorgestellt von Dirk Kuhnhenne: 
Gernköpfle: Unterstützt auch durch einen Förster der Schutzwald saniert. Im Herbst den Zaun 
gerichtet. 
Großer Krottenkopf: Wege erneuert, Wege ausgeputzt und ausgeschnitten. Dirk hat eine 
Schulung gemacht zu Schildern und Wegen. Schilderaustausch ist geplant. Freiwillige sind 
gesucht. Bitte meldet euch bei wegewart@dav-oy.de. 
 
h) Ausbildung vorgestellt durch Peter Schwaderer:  
Ludwig von la Hausse hat den Freerideguide bestanden. Verschiedene Mitglieder haben sich 
für Ausbildungen angemeldet. Interessenten bitte bei Peter melden. 
 

i) Mitgliederverwaltung vorgestellt von Christoph Distefano:  
Neumitglieder: 124 in 2023. Austritte: 95, Todesfälle: 4 

Auch Wechsler aus anderen Sektionen, vermutlich da dort immer gleich alles ausgebucht ist. 
 
j) Veranstaltungsreferat vorgestellt in Vertretung durch Rainer Hank, da Julia Nuss 
zurückgetreten ist: 
Sommerfest: Danke an Familie Ebenhoch für den tollen Mountainbikeparcours. Resonanz war 
durchweg gut.  
Kässpatznessen: Gemischte Rückmeldung, da vorab noch Einführung in Yolawo. 
Vortrag am 28.12.23 mit Harald Philipp: Pfadfinder. Ist sehr gut angekommen, sehr emotional. 
 
j) Pressereferat vorgestellt durch Heidrun Wetzel 
Sie äußerte kritisch, dass der Jahresbericht als Heft zu spät herausgebracht wurde. Dies hatte 
Gründe. Dennoch das Heft ist sehr schön geworden. Heidrun ist froh über Berichte und über 
schöne Bilder. Darüber hinaus macht Heidrun auch den Newsletter, der von Rosi als immer 
sehr gelungen, gewürdigt wurde. 
Es wäre schön, wenn man die Arbeit, nicht nur wertschätzt, sondern auch die Arbeit auf 
mehrere Schultern verteilt. 
 
7. Berichte des Vorstands: 
a) Schriftführerin Simone Findeisen berichtet über Inhalte der Vorstandssitzungen: 
1. Vorstandssitzung am 01.02.23: 
anstehende Jahreshauptversammlung mit Neubesetzung von vier Vorstandsämtern, 
Einführung der Emissionsbilanzierung. 
 

mailto:kloykraxler@dav-oy.de
mailto:wegewart@dav-oy.de
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2. Vorstandssitzung am 14.03.23: 
Bestätigung der Kandidaten der einzelnen Vorstandsämter für die anstehende JHV, Übergabe 
der Mitgliederverwaltung an Christoph Distefano, Alpine Runden, DOSB-Gutscheine 
 
3. Vorstandssitzung am 17.05.23: 
neuer Vorstand, neue Teilnehmer- und Abrechnungsliste für die Emissionsbilanzierung, 
Einführung von Trello, Planung eines Guide- Workshops, Sommerfest, Wahl von D. 
Kuhnhenne als neuer Wegereferent, Erstellung einer Mitgliederbefragung 
 
4. Vorstandssitzung am 03.08.23: 
Die Jungmannschaft wird ins Leben gerufen, Kauf von Yolawo beschlossen, Details für die 
Jahresabschlussveranstaltung, Einführung von NextCloud 
Sommerfest in Mittelberg am 16.09.23 
Allgäuer Sektionentag am 07.11.23 in Kempten 
Übernachtungskosten für Allg. Bergschulen auf Hütten versus DAV-Mitglieder, 
Versorgungslage der Hütten 
 
Jahreshauptversammlung am 24.03.23: 
Neuwahl des ersten und zweiten Vorsitzenden, des Schatzmeisters und der Schriftführerin, 
Bestätigung der Jugendleiterin, Senkung des Mitgliedsbeitrages (abgelehnt) 
 
5. Vorstandssitzung am 10.11.23: 
Termin für Kässpatznessen und Guide-Workshop, neues Programm 2024 mit Jahresbericht 
2023, Anpassung der Mitgliedsbeiträge 
Kässpatznessen / Guide-Workshop am 18.11.23 
Abschlussveranstaltung am 28.12.23 
 
b) Der 2. Vorstand Johannes Leeder berichtete über die Emissionsbilanzierung: 
Der Bundesverband hat sich in der Jahreshauptversammlung 2019 verpflichtet, bis zum Jahr 
2030 klimaneutral zu werden. Für uns bedeutet das, die Daten aller Unternehmungen, ob Tour 
oder Versammlungen, zu sammeln. Diese Aufgabe hat Hannes in 2023 übernommen.  
Folgende Fragen waren dabei wichtig: Wie viele Teilnehmer? Die Art der An und Abreise. 
Unterkunft und Essen. Hannes hat die Daten an den Bundesverband weitergeleitet und dort 
werden sie ausgewertet und die Tonnen CO2 ausgerechnet. Die Co2 werden in eine 
Eurosumme umgerechnet und muss in unserem Haushaltsplan für nachhaltige Projekte 
verwendet werden. Wir rechnen zwischen 600 und 1500 Euro. Hannes erläutert dies an 
anschaulichen Ideen, wie am fiktiven Beispiel des Kaufes einer Moorfläche; der Übernahme 
von Fahrtkosten bei öffentlichen Verkehrsmitteln, wenn wir auf Tour gehen; oder einen 
Studenten der Uni zu bezahlen, der über unsere Emissionsbilanz seine Diplomarbeit 
schreiben könnte. Er hält uns an C02 zu reduzieren, z.B. durch Fahrgemeinschaften. 
 
8. Entlastung des Vorstandes: Einstimmig wurde die Entlastung des Vorstandes 
beschieden. 
 
9. Satzungsanpassung, Vorgabe des Hauptverbandes 
Rainer Hank beschreibt dies in der Anpassung von Formulierungen, wie zum Thema Klima, 
Gendern etc. Die Anpassung wurde vom Hauptverband beschlossen und ist verbindlich von 
den Sektionen umzusetzen, immer wenn Satzungsänderungen geplant werden. Der Kern 
unserer Satzung verändert sich nicht. Zentral ist, dass der Mutterverein das Vermögen 
bekommt, wenn der Verein einmal nicht mehr wäre. Aktuell haben wir keine 
Satzungsanpassung und bereiten die Anpassung in Ruhe vor. Daher ist dieser Punkt 
verschoben und wird bei einer nächsten JHV beschlossen. 
 
10. Änderungen im Ehrenrat: Der Ehrenrat hat die Aufgabe integrativ und harmonisierend 
bei Konflikten innerhalb des Vereins einzugreifen.  
Wir haben drei Ehrenräte bei uns im DAV: Lothar Brixle als Vorsitzender des Ehrenrates, 
Ludwig Hösle und Dirk Kuhnhenne. 
Ludwig Hösle wurde in der JHV 2024 zum Ehrenvorsitzenden und Ehrenmitglied ernannt. Er 
ist ab dem Folgejahr beitragsfrei. Ihm zu Ehren folgte eine sehr eindrucksvolle Bilder- und 
Musikpräsentation, zusammengestellt von Lothar Brixle. Als Gründer des DAV Oys hat nicht 
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nur sein bergsteigerisches Leben sehr beeindruckt sondern auch sein Engagement und seine 
Ideen, wie die Kloykraxler, oder die Veranstaltung am 28.12. die mit ihm seinen Ursprung 
hatten. 
 
Der Vorschlag des Vorstandes, dass Rosi Psiuk-Zwerger neue Ehrenrätin wird, wurde 
mehrheitlich ohne Gegenstimmen angenommen. Rosi hat jahrelang zwei Ämter bestritten: Die 
Mitgliederverwaltung und das Amt der Schatzmeisterin. 
 
11. Mitgliederbeiträge:  
Im November 2023 wurden durch den DAV Hauptverband in der DAV Hauptversammlung 
Änderungen der Kategorie- und Beitragsstruktur und für alle Sektionen verpflichtend 
beschlossen. Preissteigerungen in den Bereichen Verbandsbeitrag (inkl. ASS und 
Klimabeitrag) sowie Hüttenumlagen. Preissteigerung je nach Kategorie unterschiedlich, bspw. 
3,50€ für A-Mitglieder, 2,70€ B-Mitglieder. 
Diverse neue Abgaben, wie Beiträge Klimaeuro und Beiträge zur Digitalisierung wurden in den 
letzten Jahren nicht an unsere Mitglieder weitergegeben. Sie wurden aus Vereinsmitteln 
gezahlt. Rainer Hank informiert in der JHV sehr umfassend über Mitgliedsbeiträge in anderen 
Sektionen und über bereits gemachte Überlegungen. Er schlägt drei Modelle vor. Diese 
wurden diskutiert. Es wurde auch über eine fehlende Haushaltsübersicht diskutiert. Für was 
wird ein Vermögensaufbau gemacht? Der Ruf nach einem Sparziel wurde laut. Das Ziel Hütte, 
sowie das Ziel Förderung der Jungmannschaft wurde nochmals eingebracht. Hier wird es eine 
Projektgruppe geben.  
 
Antrag von Gerald Krehl: Wir entscheiden, ob wir überhaupt die Mitgliederbeiträge erhöhen. 
Wenn nein, dann Vertagung nach Vorlage eines Haushaltsplans in den nächsten zwei Jahren. 
Weitere Vorschläge wurden gemacht, ob die Unkosten des Vereins mit dem Sparguthaben 
getilgt werden sollen u.a. Die Diskussion wurde insofern schwierig, da momentan keine 
konkreten Sparziele formuliert sind. 
Es folgte eine erste Abstimmung: Wer von den Teilnehmenden ist überhaupt für eine 
Erhöhung des Beitrages? Es waren 38 dafür, 2 dagegen, 1 Enthaltung. 
Die zweite Abstimmung wurde zum Vorschlag von Rainer Hank zu einem Modell gemacht, 
das eine moderate Erhöhung vorsieht (Übersicht auf Nachfrage): Es waren 37 dafür, 1 
dagegen, 3 Enthaltungen. Der Vorschlag der moderaten Erhöhung wurde angenommen und 
Rainer Hank sicherte den Teilnehmenden zu, dass Vorschläge für Sparziele / Investitionen 
folgen werden. Über diese wird dann die Mitgliederversammlung entscheiden. 
 
12. Veranstaltungen: Begrüßung der Neumitglieder am 19.04.2024, Alpine Runden werden 
geplant, Sommerfest ist in Planung, Referentenplanung für den 28.12.2024 
 
13. Ehrungen 
 
14. Wünsche und Anträge gab es keine. 
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Für das Protokoll: 
 
 
Unterschriften 
 
Schriftführerin:  Simone Findeisen _________________________ 
 
 
 
1. Protokollunterzeichner: Christoph Distefano _________________________ 
 
 
 
2. Protokollunterzeichnerin:  Rosi Psiuk-Zwerger _________________________ 
 
 
 
 
 
 
 
Anlage: --- 


